

# Les Producteurs à la Ferme de Foie Gras du Gers doivent valoriser leurs atouts



L'assemblée générale du groupement des Producteurs à la Ferme de Foie Gras du Gers s'est déroulée le 22 juin dernier à Saint-Clar. Ce fût l'occasion de retracer l'activité du groupement mais surtout d'échanger sur la thématique « développer sa stratégie de commercialisation : mises en valeurs des produits et communication ».

Dans la vieille église en plein cœur du village, l'assemblée générale s'est tenue en présence du sénateur Franck MONTAUGE, du député Jean-René CAZENEUVE, du maire de Saint-Clar David TAUPIAC, de Christiane

PIETERS vice-présidente de la Chambre d'agriculture mais aussi de Michel FRUCHET président du CIFOG et Benjamin CONSTANT éleveur gersois Président de la Fédération Nationale des producteurs de foie gras.

Les co-présidents du Groupement ont regretté l'absence de l'administration et notamment de la DDCSPP pour échanger sur les nombreuses mesures liées à l'influenza aviaire qui impactent la filière courte.

## Mettre en valeur le produit et communiquer pour rebondir

Lors de l'assemblée, les différents intervenants, Marie-Pierre PE, directrice du CIFOG, Daniel LAYSAYGUES, conseiller spécialisé en agroalimentaire au CERFRANCE ou encore Patrick CHAUB expert en communication de l'IPVS, ont axé leurs interventions sur l'importance de rebondir après la crise et des opportunités qu'offre le circuit court. Ils ont mis l'accent sur le fait que le consommateur a de nouvelles attentes et qu'il est primordial de communiquer sur les savoir-faire traditionnels.

Mettre en avant la production locale, son origine, sa traçabilité sont autant d'atouts que propose la filière courte pour répondre à ses attentes.

De la même manière, il est crucial de mettre l'accent sur la valeur de ce produit d'exception qu'est le foie gras qui caractérise notre terroir.

Les intervenants ont également souligné l'importance de positiver et de soutenir ce mode de production dont les acteurs sont incontournables au maintien du tissu rural et du tourisme gersois.

A l'issue de l'assemblée, les co-présidents Pierre PERES et Christophe ROUX ont annoncé leur retrait après 5 années à défendre les valeurs et convictions du groupement. Murielle RIGAUD a été élue présidente par le conseil d'administration.

## Un bilan lourd après 3 ans d'influenza aviaire

Le co-président Christophe ROUX a rappelé lors du rapport moral l'historique difficile qu'a subi la filière foie gras ses 3 dernières années à cause du virus influenza aviaire. Après un premier virus H5N1, et des mises aux normes biosécurité imposées par arrêté ministériel, l'année 2017 a été marquée par l'apparition du virus H5N8, plus redoutable que le précédent du fait de sa virulence. Malgré des mesures drastiques, zones de protection et de surveillance autour des foyers, restriction de mouvements abattages préventifs... un vide sanitaire fut imposé dans la grande zone réglementée

jusqu'au 29 mai. Une période plus que difficile tant moralement que financièrement pour les éleveurs touchés directement par le virus ou indirectement par l'arrêt de production. A cela doit s'ajouter un redémarrage difficile pour certains dû à la difficulté pour s'approvisionner en canards prêts à gaver. Malgré ce contexte, la solidarité entre adhérents a été de mise pour maintenir l'activité.

Pour se protéger de l'influenza aviaire, de nouvelles règles de production ont été mises en place afin de sécuriser au maximum toutes les étapes, de la production jusqu'au transport.

Pensant repartir pour une année 2018 sans encombre, le début d'année a été marqué par la détection du virus faiblement pathogène dans le cadre du programme d'analyse obligatoire des canards prêts à gaver avant tout déplacement. Sans danger pour les canards, ces virus faiblement pathogènes ont cependant été traités comme des hautement pathogènes avec euthanasie des animaux sur 6 ateliers de notre département. Cela a mis en évidence la nécessité pour la profession de proposer et de faire accepter à l'administration de nouvelles méthodes de gestion des virus faiblement pathogène.

## Le CIFOG à la rencontre de la filière courte gersoise

Michel FRUCHET et la directrice du CIFOG, Marie-Pierre PE, sont venus rencontrer les producteurs de palmipèdes gras indépendants gersois. Ce rendez-vous a été organisé dans le cadre de l'assemblée générale des Producteurs à la Ferme de Foie Gras du Gers qui se tenait à Saint-Clar le lendemain.

L'objectif de cette rencontre était de présenter la filière courte gersoise et de rencontrer des producteurs pour expliquer les spécificités de cette filière, véritable vitrine pour la promotion de l'ensemble de la production de foie gras.

A l'issue de son séjour dans le Gers, le président du CIFOG a salué le dynamisme et le professionnalisme des opérateurs rencontrés. Il s'est engagé à prendre en compte les spécificités du fonctionnement de la filière courte dans les décisions de l'interprofession et les négociations avec l'administration.



De gauche à droite : Pierre PERES, Christophe ROUX, Murielle RIGAUD, Michel FRUCHET, Benjamin CONSTANT.

## Présentation et actions du groupement

Créé en 1986, il regroupe à date 66 producteurs-conserveurs à la ferme de palmipèdes à foie gras.

Il a pour but de mettre en commun les techniques, les savoir-faire et la communication. Il est aussi un interlocuteur important et une force de proposition au niveau interprofessionnel et administratif lorsqu'il s'agit de travailler sur des mesures réglementaires.

Le groupement fonctionne suivant **une charte qualité** propre aux adhérents et qui garantit aux consommateurs un produit issu du **terroir**, de la **tradition**, et du **savoir faire**. Toutes les étapes, à minima du gavage à la transformation et la vente, sont réalisées sur la ferme.

L'action primordiale du syndicat est la défense et la promotion de la démarche fermière. Le groupement a également un rôle de soutien de ses adhérents dans la conduite de leurs activités :

- **Information** sur des thématiques actuelles, en fonction des besoins exprimés : bulletin d'information, réunions, journées techniques, assemblée générale...

- Réalisation d'un **annuaire des fournisseurs** commun aux adhérents

- **Achat groupé** de matériel pour obtenir des prix préférentiels

- **Négociation de services** : location de sondes pour validation de barèmes, fourniture de gaz...

- **Suivi du dossier IGP** « canard à foie gras du Sud-Ouest - Gers »

- Proposition de **formations**, organisées par la Chambre d'Agriculture : réglementation sanitaire, logiciel de traçabilité, préparation du foie gras et de plats cuisinés...

- **Promotion** collective du foie gras fermier avec participation à des manifestations et création d'outils de promotion et d'aide à la vente : logo commun, site internet, livrets recettes, panneaux de signalisation, posters, sacs...

Contact : Chambre d'agriculture du Gers - Pôle élevage-aviculture - Tél. 05.62.61.77.40 [www.gers.chambre-agriculture.fr](http://www.gers.chambre-agriculture.fr)

